



**Séminaire de l'Association "Coup de Soleil"-  
Paris-Marseille-Montpellier-Toulouse  
Transmettre quoi, comment et pourquoi ?  
De la question de la transmission intergénérationnelle  
Marrakech-Essaouira-Tahannaout  
du 28/09 au 05/10/2023**



**Le CDRT, Vingt-cinq ans après !  
Un modèle de transmission des savoirs et du savoir-faire  
Présentation pour le séminaire du 30 septembre 2023  
Pr. Ahmed Chehbouni, président du CDRT**

Le 24 avril 1998, 150 cadres de la région Marrakech-Safi (universitaires, ingénieurs, médecins, enseignants et entrepreneurs, etc..) **se sont rencontrés et ont créé le Centre de Développement de la Région de Tensift (CDRT)**. Depuis le 9 sept. 2023, le CDRT est engagé dans la solidarité avec les victimes du séisme et pour la reconstruction de sa région...

Cette année, nous célébrons les vingt-cinq ans d'existence du CDRT.

Ces 25 années ont été consacrées à approfondir les réflexions sur les problématiques du Développement de la Région, à renforcer les capacités des acteurs du développement, en particulier des jeunes, des femmes et des cadres des institutions régionales, à réaliser des projets pilotes dans les domaines artistique et culturel, de protection de l'Environnement, d'activités génératrices de revenus en milieu rural et urbain et à organiser des opérations de solidarité sociale active.

Depuis la création du CDRT, les membres du Centre ont toujours adopté une démarche partenariale qui consiste à associer l'ensemble des forces vives (experts, ONG, Université, chambres des métiers et institutions nationales et internationales) dans la réflexion autour des principales préoccupations du développement régional (pauvreté, formation des ressources humaines, rareté de l'eau, protection de l'environnement, changement climatique, emploi des jeunes, mobilité durable, monde rural etc.). Après, les recommandations de notre réflexion mûrie autour d'une problématique donnée, vont nous guider pour la réalisation de projets pilotes sur le terrain pour test et validation. La démarche adoptée pour tous ces projets pilotes réalisés par le CDRT est la suivante : une fois le projet réussi, le CDRT se retire pour que l'État et les autres institutions concernées prennent la relève en s'inspirant des projets réussis pour les dupliquer à grande échelle.

Ces vingt-cinq années d'expérience nous ont réconfortés dans notre approche initiale ; à savoir que le développement du pays est un processus complexe et de longue haleine et exige la synergie de tous les acteurs avec le respect des prérogatives de chacun ; et où la société civile joue un rôle important dans ce processus aux côtés des autres acteurs (État, élus, secteur privé, etc..).

Durant ces 25 ans de notre existence, nous avons pu maintenir notre action en faveur du développement régional sans aucune interruption, ceci grâce en particulier à notre indépendance, à la transparence de nos finances, au travail d'équipe et à la motivation de nos membres et de notre personnel administratif. Les efforts du CDRT durant cette période ont été récompensés au niveau national par l'octroi du statut d'**Utilité publique** à notre Centre en 2006. Notre Association a obtenu aussi le prix national de l'environnement en 2009. Depuis 2010, Le CDRT est devenu membre Observateur de la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements



**Séminaire de l'Association "Coup de Soleil"-  
Paris-Marseille-Montpellier-Toulouse  
Transmettre quoi, comment et pourquoi ?  
De la question de la transmission intergénérationnelle  
Marrakech-Essaouira-Tahannaout  
du 28/09 au 05/10/2023**

Climatiques. Comme il a siégé de 2018 à 2020 comme membre du comité Banque Africaine du Développement- société civile, représentant la société civile de la région Afrique du Nord.

Le CDRT a pu aussi tisser des relations de collaboration et de partenariat avec une centaine d'associations locales avec lesquelles il agit localement. Ce qui a permis à notre Centre d'asseoir sa vocation régionale. Nombreuses d'entre elles ont pu se développer et mener des projets consistants en faveur de leurs localités.

***Quel bilan pour notre région ?***

Malgré tous les efforts déployés par l'État, la société civile et les acteurs économiques, notre région continue de souffrir de plusieurs maux se classant ainsi en bas du tableau des performances des régions du royaume. Les principales causes de non décollage de notre région sont :

- La faiblesse du système éducatif à former des jeunes compétents capable d'intégrer le marché de l'emploi,
- Le rythme des programmes de lutte contre la pauvreté et d'insertion des jeunes est faible devant la vitesse de l'exclusion sociale des jeunes (abandon scolaire, perte d'emploi, ..)
- La faiblesse du tissu économique où les secteurs dominants restent toujours le tourisme, l'artisanat et l'agriculture,
- Le rythme ralenti et faible de la gouvernance dans l'administration et dans la plupart des conseils élus,
- La quasi absence d'une politique d'évaluation et de suivi des différents programmes de développement,
- La persistance des grands déséquilibres et distorsions spatiales en particulier dans les zones montagneuses.

Ce vingt-cinquième anniversaire est l'occasion de procéder à l'évaluation du travail accompli et de son impact sur le développement de la Région, et de revoir les grands axes de travail du CDRT à la lumière du contexte actuel. Il s'agit de renforcer l'ancrage territorial régional du Centre, de donner plus d'importance à l'évaluation, aux impacts du changement climatique sur le développement régional, à la formation et l'employabilité des jeunes, au volet culturel et artistique et à **l'ouverture sur l'Afrique**.

A noter que pour la durabilité de notre centre, il est temps d'effectuer un changement significatif au niveau de la direction du CDRT, en privilégiant l'accès de plus de femmes et de jeunes compétents aux instances dirigeantes du Centre.

**N.B: l'édition :** Le CDRT a publié des ouvrages, des brochures des supports pédagogiques, témoignant de la vitalité de nos actions ;  
- le CDRT a organisé 17 universités ouvertes sur la jeunesse marocaine, maghrébine et africaine leur offrant l'occasion de rencontrer des chercheurs et des personnalités du monde politique et académique ainsi que des romanciers et d'échanger leurs points de vues... ;  
- le CDRT a toujours pris part de solidarité avec les catégories sociales les plus fragiles, en particulier lors de la dernière épidémie du COVID.